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籲仿效ECFA  推動簽署和平協議

：兩岸應設「和平發展委員會」

兩會 焦聚

屬於半官方高規格機構　　

提案指出，兩岸在簽署ECFA後，如何抓

住馬英九未來執政4年的歷史性機遇，

簽署和平協議，進一步開創兩岸關係和平發

展的新局面，是兩岸共同面對的新課題。大

陸方面可考慮成立「海峽兩岸和平發展促進

委員會」，簡稱「海和會」；台灣可以考慮成

立「台海兩岸和平發展協商委員會」，簡稱

「台和會」。兩岸在此基礎上成立半官方、高

規格的「兩岸和平發展委員會」。

高敬德和施祥鵬的提案中說，兩岸關係的

和平發展，經濟階段作為兩岸關係和平發展

的初級階段，主要議題限於非軍事、非政治

的經濟社會領域；政治階段是兩岸關係和平

發展進程的高級階段，主題是國家統一。兩

岸應該研究思考採取「先軍後政」的前進路

徑，建立軍事互信機制，簽署和平協議，發

佈和平宣言，增加兩岸政治互信，為實現兩

岸關係完全正常化、實現兩岸最高領導人會

面創造更多有利條件。

馬英九連任成功 時機成熟
提案指出，兩岸建立軍事互信機制，簽署

和平宣言，需要有協商對話的路徑、平台和

架構。兩岸可參照ECFA做法，成立「兩岸

和平發展委員會」，以協商推動兩岸簽署和

平協議。事實上，台灣朝野已經在討論建立

「兩岸和平發展委員會」及簽署和平協議的

問題。島內民調顯示，60%民意支持兩岸簽

署和平協議。馬英九連任成功，成立「和發

會」以推動簽署和平協議的時機已經成熟。

由於兩岸簽署和平協議涉及的問題複雜，

難度大，涉及層級高，因此，有關的協商架

構需要比海協海基「兩會」更高的規格和更

廣泛的代表性。台灣方面在討論成立自己的

和平發展委員會時，已經提出讓包括民進黨

在內的各黨各派人士參加。大陸方面的「海

峽兩岸和平發展委員會」，不僅要規格高，

具有權威性，而且應加強社會各界代表性，

以執政黨為主體，民主黨派和社會各界人士

都參與其中。

香港文匯報訊（兩會報道組綜合報道）國民黨在年初的台灣大選中獲勝繼續

執政，外界看好兩岸關係的發展前景。港區全國政協委員高敬德和施祥鵬向本

次全國政協會議提案，呼籲兩岸仿效為落實ECFA而設立「兩岸經濟合作機

構」，成立「兩岸和平發展委員會」，建立軍事互信機制，協商簽署和平協議，

以最終實現和平統一。

李民斌談人幣國際化
港應發揮更大作用

香港文匯報訊　據中新社報道，香港東亞
銀行總經理李民斌8日參加全國政協經濟、
農業界委員聯組討論時稱，人民幣國際化的
過程應汲取西方國家教訓，緊守「金融為實
體經濟服務」的原則，符合實體經濟需要。
李民斌說，在人民幣國際化過程中，中國

必須建立一個高效的金融市場，提供多元化
的人民幣產品，為市場人士在人民幣交易、
投資及風險管理方面提供服務。
他表示，「人民幣國際化是一種新事

物」，隨 人民幣業務更深更廣，在岸和離
岸市場的融合將會面對很多難以估計和控制
的風險。因此，國家一直以「先行先試」的
方式逐步開放業務，而很多人都認同香港是
人民幣國際化理想的「試驗場」。
李民斌說，香港擁有成熟的國際金融市

場，以及相對完善的國際金融市場經驗和配
套。展望未來，香港應該繼續發揮「一國兩
制」的優勢，使兩地金融市場繼續互助、互
補和互動，為人民幣國際化發揮更大作用。

施祥鵬籲增教育投入 提升青少年道德水平
香港文匯報訊（兩會報道組　趙鵬飛、李

叢書）全國政協港澳台僑委員會副主任、香
港恆興基立集團董事會主席施祥鵬，是個亦
文亦商又熱心公共事業的人。他說，每每看
到涉及青少年的不良事件，都令他十分憂
心。為此，今年兩會他上提案，呼籲國家要
加大教育投入，重視青少年道德教育。

教育投入佔GDP4%不夠
施祥鵬接受記者採訪時說，中國發展到目

前這個水平，教育的投入是需要增加的。
「按照溫家寶總理的報告，今年教育的投入
佔GDP的4%，我認為這個比例還不夠。」
他續稱，因為國家發展的關鍵在於人才，

在於將來的高科技人才，培養人才不是一時
的事情，要經過漫長的時間。因此，在教育
方面的投入應該佔更大的比重。「人才數量
多，人才素質高，我們國家才會有源源不斷
的發展後勁和動力。」
施祥鵬強調，現在要特別關注青少年的道

德教育。他認為，現在的青少年，在學校裡
課業多，回到家裡又被長輩溺愛，因此很難
形成堅毅健康的性格，常常容易變得自私和
孤寂。他說：「青少年的道德教育是要從小
學就要抓起的，這牽涉到家庭，牽涉到學
校，牽涉到社會，各方要共同做這件事情，
特別是教育部門，要加大各方面的投入，把
學校、家庭和社會力量都動員起來。」

戴希立建議設基金助「留守童」
香港文匯報訊（兩會報道組　李叢書）

3月8日，港區全國政協委員、香港優質教
育基金督導委員會主席、仁愛堂田家炳中
學校長戴希立接受本報記者專訪時表示，
他本次提案內容為在內地推廣香港和國際
經驗，關注隨遷和留守農民工子女，成立
兒童發展配對基金。旨在以民間組織身份
推動「兒童發展新思維」扶育策略，提倡
家庭－社會－政府三方面攜手合作投資扶
育弱勢兒童，並相應及支持政府的扶貧計
劃，為解決「跨代貧窮」問題提供一個更
長遠及具有前瞻性的可持續政策。
今年國務院總理溫家寶在政府工作報告

中提到，要加強對農民工的人文關懷和服
務， 力解決農民工在就業服務、社會保
障、子女入園上學、住房租購等方面的實
際問題，逐步將城鎮基本公共服務覆蓋到
農民工。關愛留守兒童、留守婦女和留守
老人，讓農民無論進城還是留鄉，都能安
居樂業、幸福生活。

授人以魚不如授人以漁
戴希立亦關注兒童成長問題。他認為，

目前中國有過億農民工，而隨遷或留守的
農民工子女是個更為龐大的群體。留守兒
童大多是隔代教育，而隨遷兒童也面臨
精神需求上的嚴重貧瘠。「兒童成長至青
少年的這個過程，是他們最重要的性格人

格塑形期，所以輔導、教育和幫扶非常必
要。授人以魚，不如授人以漁」。為此，
他本次提案主要內容為：在內地推廣香港
和國際經驗，關注隨遷和留守農民工子
女，成立「兒童發展配對基金」。

政府民間家庭三方合作
「兒童發展配對基金」是一個嶄新的概

念，以政府撥款、民間組織籌款、家庭儲
蓄三方合作的方式為來自弱勢家庭的青少
年提供個人發展機會，由社工協助施行，
鼓勵他們建立積極正面的人生觀，培養他
們建立資產的科學實證模式運作，鼓勵他
們提升個人能力，學習管理財務，協助他
們踏上脫貧之路。
戴希立表示，香港的「兒童發展配對基

金」2008年由港府牽頭，透過民間機構，
至今已協助逾1.3萬名10至16歲基層青少年
建立儲蓄計劃。雖然受惠人數增長緩慢，
但是「關愛」遠重於「金」，其概念和運
行經驗可在內地推廣。

香港社工協助把脈帶路
但他坦言，由於內地各級政府牽頭意識

薄弱，民間慈善機構發展不成熟，基金運
作透明度不夠等眾多因素，要開展工作具
有難度。此外，內地社工工作剛剛起步，
且僅限於安撫問題青少年、幫助老人等範

疇，無法勝任集理論、研究、實踐的兒
童、青少年幫扶這一系統工作。對此，戴
希立建議，可讓港社工也開始更多地走入
內地，不僅在廣州、深圳、江門等珠三角
的城市，為當地培訓社工，還走向內陸的
湖南、湖北等地，傳授經驗，為內地初生
的社會工作把脈帶路。

李惠森感謝關注家族企業傳承
香港文匯報訊（兩會報道

組　劉曉靜）五年全國政協
委員工作，最大的感受是什
麼？對此，全國政協委員、
香港李錦記健康產品集團主
席兼行政總裁李惠森（見圖）

對本報記者稱，首先是感覺
自己身上的責任很重；同時，很高興自己的努力
沒有白費，連續五年提案關注家族企業傳承問題
已經得到了積極回應，可見中央和社會對家族企
業發展越來越重視。

■戴希立關注農民工子女成長問題，他建

議在內地推廣香港和國際經驗，成立兒童

發展配對基金，扶育隨遷和留守農民工子

女。 香港文匯報北京傳真

香港文匯報訊

（兩會報道組　李

茜婷）全國人大港
區代表蔡素玉（見圖）昨日對本報記
者表示，她任期內最大的收穫是自己
的提案兩次被採納。其中，在她第一
次當選成為人大代表並參會時，她曾
對溫總政府工作報告中，關於粵港合
作的相關情況提出了自己的建議，並
最終被相關部門採納。
蔡素玉表示，當時，在聽過溫總的

政府工作報告
後，她就粵港
合作方面有一
些新的看法，
她認為，應當
把環境保護作
為兩地合作的
重點工作。通過各方努力，最後，該
建議被列入了2020年泛珠江三角洲的
計劃綱要中。她說，很欣慰自己的建
議能夠被採納。

蔡素玉欣慰兩提案被採納

■高敬德和施祥鵬

呼籲兩岸仿效為落

實ECFA而設立

「兩岸經濟合作機

構」，成立「兩岸

和 平 發 展 委 員

會」。圖為高敬德

在兩會期間接受新

華網、中國政府網

訪問。 新華網

■3月5日，來自香港的全國政協委員在北京貴賓樓就國務院溫家寶所作的政府工作報告等進行小組討論。 資料圖片

高敬德
施祥鵬


